

一時の熱に狂す 可らず

今國政府と進歩黨との分離に付き或は政府の手續は云々黨員の舉動は云々など双方共に自から是非の說はあらざらんれども既に物分れど爲りたる今日、事の是非を云ふも實際に益ある可らず只我輩の望む所は双方共に心を静にして暴動するの一事のみ離合同背の變は政界に尋常普通の事にして怪しむに足らず或は一局部に就て見れば種々の現狀掛引も行はれて時としては陰謀に類する暴動もなきに非ざれども恰も一時の熱にして暴動より考ふれば只一笑に付す可きのみ年來の事實に徴するも明白にして平時に於ては銘々の心に自から其然るを承知しながら一時の熱に狂するは人情の常にして端なく其場合に會する時は激野の餘り全く平生の心を失ひ勢に乗じて極端に過り飽く迄も他を排斥せんとするの弊なきに非ず人情の弱點、致方なきが如くなれども事に老する者は務めて心を静にして極端の弊を免れしむ可きものなり或は今度の始末に就ても政黨の一方に於ては政府が最初より提議を納して宣言の實行を期しながら政友の忠告に對して單に手續上の行違ひの爲めに今更ら云々とは不埒至極なり飽く迄も反對して食言違約の罪を責めざる可らずとて非難攻撃をうける所なき其一方に政府の輩は彼の政黨等が政府を助くると稱して方向を共にしながら竊に陰謀を運らし恰も人の足元を見て強迫がまじき暴動は何事ぞや陰謀極まる不肖者、斷じて排斥せざる可らずとて互に極端に過りて政敵以外に一種の惡感情を以て相對するに至るも亦もあらんには其成行如何ある可きや双方共に一時の熱に狂したるものにして自から隱むるの時ばあらんれども當人同士は互に相離るるも一時の暴動の爲めに激成せられたる情海の波瀾は容易に収まらずして永く禍の種を遺す可きのみ例へば明治十四年の政黨に政府の人は頻りに大隈專横云々と唱へて單に常人を誹けたるのみならず飛んだ處にまでも激刺を及ぼして漫に他を敵視したるは畢竟一時の熱に狂したるものにて深き者はなかりしむとならんれども其結果は徒に政敵を多くして政局の困難を醸したるに過ぎず國會開設以來の政局は畢竟當時の失策に原因したるのみ又廿五年の選挙運動の如きも政府が激野の勢に乗じて大に爲す所あらんとの大奮發に出でたるものなれども其結果は果して如何なりしやと云ふに暴動は一時の大風雨に等しく忽ち晴れぬたれども之が爲めに地方の人心を驚くして郷黨閥里の間に容易に解く可らざるの怨を結ばしめて現に地方の施設上に不如意を感ずるも多きに非ずや當局者も雖も今と爲りて自から考へたらば自から笑ふに堪へたるも多きならん今日の時勢大に變化して人々の知見も大に進みたるもなれば前年の如き狂怒を演ずるものばなかるべし深く擲念するに足らざるが如くなれども一時の熱に乗じて暴動するときは暫くも暴動の愚を演ずるもなきに非ず大に警しむ可き所なり況んや日本の國情以前の如くにして國內の小事に安んずるの時ならんには政界に狂熱を逞しうして暴動するも蓋したる跡なければ目下の時勢は

決して然らず内政の施設は所謂事後の經營にして其だ大切なる其上に外交の關係はますます切迫して内外共に多事多難の此場合に一時の熱に狂し双方共に大に激昂して極端に過り眼中只敵味方を見るのみにして全く他を忘れず、政局の困難を致して苟めにも國家機關の運轉を滯滞せしむるが如きは我輩の断じて取らざる所なり

電報

(時事新報特受ロイアル電報)

倫敦十一月二日發

○三國同盟の舊約重締
埃國國務大臣ゴルチヨスキ伯爵は本月六日モントリアに於て伊太利王フムメルト陛下と會せんとす伊國總理大臣兼内務大臣侯爵ヂルヂニエ及び外務大臣侯爵グイスコンチー、ヴェノスター又伯爵會す客なり此會合の目的は三國同盟確立に關する一切の疑義を消滅せしむる爲めなりと云はる

○印度の黒死病
同 上
黒死病は印度の内地に於て益々蔓延し居れり

○印度の旋風
同 上
チッタゴンガに於て猛烈なる大旋風起り死者千人あり百萬の民衆は家を失ふて路頭に倒れ死すル瀧の東面カーナプリー河口を溯るも十二哩にある港なり

各地の大長節

- 弘前 弘前十一月三日午前特報
市は例年に比し寂寥の觀あり
- 青森 青森十一月三日午前特報
本日快晴、御長中に付き何の備しもなし
- 山形 山形十一月三日午前特報
本日快晴、宮中喪なを以て懸隔、學校等皆拜賀式を見合せ
- 長野 長野十一月三日午前特報
本日快晴、宮中喪に付き祝賀式を行はされども市中は賑へり
- 松本 松本十一月三日午前特報
本日快晴、拜賀式見合せの爲め國旗を掲げたるもの少なし
- 富山 富山十一月三日午前特報
市内は毎戸國旗を掲げ祝賀を表したり官廳學校等は拜賀式を行はす
- 金澤 金澤十一月三日午前特報
本日天長節は懸隔の觀ありし爲め官衙、學校其他に於ても祝賀式を行はす
- 福井 福井十一月三日午前特報
本日天長節、懸隔、中學校等は拜賀式を見合せたれども市中は人出多し
- 伊東 伊東十一月三日午前特報
本日快晴、各戸祝賀を表す

○名古屋 名古屋十一月三日午前特報
晴天にて微風あり市中懸隔

○津 津十一月三日午前特報
快晴、師範學校、中學校を除くの外遊拜式を見合せたり

○岐阜 岐阜十一月三日午前特報
本日天長節を機として師範、中學校生徒の運動會を催し且つ消防組の演習を爲す

○大阪 大阪十一月三日午前特報
本日快晴、大喪中に付き各所に遊拜式を見合せたるも市中は例年の如く盛況を呈し又た汽車にて出遊するもの多し

○神戸 神戸十一月三日午前特報
本日は官廳其他に祝賀式、宴會等なきも市中は相應に賑へり

○篠山 丹波篠山十一月三日午前特報
宮中喪の爲めに祝賀式を廢し人民皆な静寂なり

○舞鶴 舞鶴十一月三日午前特報
本日は拜賀式を見合せたり

○境 伯耆境十一月三日午前特報
好天氣にて市中は祝賀を表し雜沓を極む

○廣島 廣島十一月三日午前特報
拜賀式を廢したるも市中は賑へり

○三田尻 三田尻十一月三日午前特報
晴天、各學校皆拜賀式を舉行せず

○和歌山 和歌山十一月三日午前特報
快晴、市中賑ふ

○丸龜 丸龜十一月三日午前特報
本日晴天、各官衙、學校等は天長節の祝賀式を廢す市中は國旗を掲げて祝賀を表するも例年の如し

○高松 高松十一月三日午前特報
晴天にて滿街賑ふ

○松山 松山十一月三日午前特報
本日拜賀式なし

議會召集令

第十一議會召集令は既に閣議を経て上奏しあり召集の期日は長邊の御都合もあれば未だ確定に至らざれども多分十二月二十日過ぎと爲る可く本月十日頃迄には召集せらる可しと云ふ

○増税問題の確決
衆議院に於て決定したるも其後大隈伯の反對論出でたる爲め種々動搖の傾きありしが今や松方伯の決心既に向く他の各大臣との協議も最早や充分に纏りたれば更らに動く可き懸念なく松方伯は大隈伯に對して増税の已む可からざる事を斷言し地租酒稅増徴に關する各種の法案も既に大隈省の調査を終りて目下内閣法制局の手に在り今後一回の閣議を経て形式上の確定を告ぐ可しと云ふ

四大臣の會合

西郷侯昨夜東京の東京大旅館松方、大隈、西郷、山田の四大臣は過日來の重要問題に關し尙ほ一二回會合の上議する筈なりと

○進歩黨
内閣にては進歩黨會に出席して政敵紀律に違背したる其處分方を懸念し大臣中一人の異議を呈したる見解、笑話決し一免本官

○松方
松方伯の進歩黨世間では是れは松方伯の入れ替へらうが何であらばれるのは又々けの言を云つていたからと云つね付けたときに依つたら内閣熱心あれば水心さうでもあれば大隈は隨分苦對して松方が立ち立てれば此殊に大隈は後藤さる、言ひ過ぎ言つて進歩黨の内閣が壊れと出来でもするとして大隈の面ぬらにならうら心配するやうが内閣の存廢に一番大隈の頭痛標山も相應に閉口させる工夫が特別に思ひ着高松も同じに入られて大隈のやうと種々様々分るので少しの手を廻して地手國民會にもめて其んな調音ける進歩黨が感ストと云つたのでは出来ない其絶して大隈が其したであらうが、所で進歩黨は何う